

日蓮大聖人御書全集

によにんじょうぶつしよ

女人成仏抄

新版
519
〜
523

によにんじょうぶつしやう

女人成仏抄

ぶんえい ねん

文永2年 ('65)

44歳 さい

だいばほん い ほとけ もろもろ びく つ

提婆品に云わく「仏は諸の比丘に告げたまわく

みらいせ なか ないしれんげ けしやう どううんぬん

『未来世の中に乃至蓮華に化生せん』と」等云々。この

だいばほん にか かんぎやう だつた ぐきやう しゃくそん

提婆品に二箇の諫曉あり。いわゆる、達多の弘経・釈尊の

じやうどう あ もんじゆ つうきやう りゆうによ さぶつ と

成道を明かし、また文殊の通経・竜女の作仏を説く。さ

ほん ちやうあんきやう いっほんき とどこ にじゆうしちほん よ

れば、この品を長安宮に一品切り留めて、二十七品を世に

るふ しん よ りやう よ いた しちだい あいだ

流布するあいだ、秦の代より梁の代に至るまで七代の間

おう にじゆうしちほん きやう こつごく のち まんほつし

の王は、二十七品の経を講読す。その後、満法師といひし

ひと ほんほけきよう よし よ い そちら のち

人、この品法華経になき由を読み出だされ候いて後、

ちようあんじよう たず い いま にじゅうはつぽん ひろ たも

長安城より尋ね出だし、今は二十八品にて弘まらせ給う。

ほん じようしんしんぎよう ひと い いち

さて、この品に浄心信敬の人のことを云うに、一には

さんあくどう お に じつぼう ぶつぜん しよう さん

「三悪道に堕ちず」、二には「十方の仏前に生ぜん」、三に

しよう しよう しょ つね きよう き し

は「生ずるところの処にて、常にこの経を聞かん」、四に

にんてん なか しょう しょうみやう らく う

は「もし人天の中に生ぜば、勝妙の樂を受けん」、五に

ぶつぜん あ れんげ けしよう

は「もし仏前に在らば、蓮華に化生せん」となり。しかる

いっさいしめじよう ほつしようしんによ みやこ まよ い もうぞうてんどう

に、一切衆生は、法性真如の都を迷い出でて妄想顛倒の

さと い このかた しん く い さんどう ぜんこん

里に入りしより已来、身・口・意の三業になすところ、善根

すく

あくごう

おほ

きようもん

ひとりいちにち

うち

は少なく悪業は多し。されば、経文には「一人一日の中に

はちおくしせんねん

ねんねん

うち

な

みな

さんず

ごう

八億四千念あり。念々の中に作すところは、皆これ三途の業

とううんぬん

われ

しゅじよう

さんがいにじゅうごう

巷

りんね

なり」等云々。我ら衆生、三界二十五有のちまたに輪回せ

とり はやし

うつ

し

しよう

しよう

し

しこと鳥の林に移るがごとく、死しては生じ生じては死

くるま

にわ

めぐ

はじ

お

し

しよう

し、車の場に回るがごとく、始め終わりもなく、死し生ず

あくごうじんじゆう

しゅじよう

る悪業深重の衆生なり。

しんじかんぎよう

い

うじよう

りんね

ろくどう

ここをもつて、心地観経に云わく「有情の輪回して六道に

しよう

しやりん

しじゆうな

ふぼ

生ずること、なお車輪の始終無きがごとし。あるいは父母

なんによ

しようじようせ

おんあ

とううんぬん

となり、男女となり、生々世々互いに恩有り」等云々。

ほけきょうに まき い さんがい やす

法華経二の巻に云わく 「三界は安きことなし、なお火宅の

かたく

しゆく じゆうまん うんぬん ねはんぎょうにじゆうに い

ごとし。衆苦は充滿す」云々。涅槃経二十二に云わく「菩薩

ぼさつ

ま かさつ もろもろ しゆじよう かん しき こう み そく いんねん

摩訶薩、諸の衆生を觀ずるに、色・香・味・触の因縁の

ゆえ むかしむりようむしゆこう このかた つね くのう う いちいち

ための故に、昔無量無數劫より以来、常に苦悩を受く。一々

しゆじよう いっこう なか つ み ほね おうしやじよう びふ

の衆生、一劫の中に積むところの身の骨は王舎城の毘富

らせん の にゆうじゆう しかい みず

羅山のごとく、飲むところの乳汁は四海の水のごとく、身

い ち しかい みず おお ふぼ きようだい

より出だすところの血は四海の水より多く、父母・兄弟・

さいし けんぞく みようじゆう たいきゆう い なみだ し

妻子・眷属の命終に涕泣して出だすところの目涙は四

だいかい みず おお じ そうもく つ しすん かずとり

大海の水より多し。地の草木を尽くして四寸の籌となし

て、もつて父母を数うるも、また尽くすこと能わじ。無量劫

このかた

じごくく

ちくしやう

がき

あ

う

より已来、あるいは地獄・畜生・餓鬼に在つて受くるところ

ぎやうく

しやうけ

いつさいしゆじやう

がいこつ

ろの行苦は称計すべからず。また一切衆生の骸骨をや」

うんぬん

云々。

かくのごとく、いたずらに命を捨つるところの骸骨は、

いのち

す

がいこつ

びふらせん

おお

おんあい

なみだ

しだいかい

みず

毘富羅山よりも多し。恩愛あわれみの涙は四大海の水より

おお

ぶつぼう

いっこつ

投

いっくいちげ

も多けれども、仏法のためには一骨をもなげず。一句一偈を

ちやうもん

いつてき

なみだ

落

さんがい

ろうはん

い

聴聞して一滴の涙をもおとさぬゆえに、三界の籠樊を出

にじゆうごう

巷

るてん

しゆじやう

そうろう

でずして、二十五有のちまたに流転する衆生にて候なり。

さんがい はな

もう

しかるあいだ、いかにとして三界を離るべきと申すに、

ぶつぼうしゆぎよう くりき

むみよう 闇 晴

ほつしようしんによ

仏法修行の功力によつて、無明のやみはれて法性真如の

さと

ひら

そうろう

ぶつぼう

しゆぎよう

覚りを開くべく候。さては仏法はいかなるをか修行して

しようじ

はな

もう

いちじようみようほう

生死を離るべきぞと申すに、ただ一乗妙法にてあるべく

そうろう

えしんそうず

しちかにちかも

さんろう

しようじ

候。されば、恵心僧都、七箇日賀茂に参籠して、「生死を

しゆつり

おし

そうろう

きしようもう

そうら

出離するはいかなる教えにてか候べき」と祈請申され候

みようじん

ごたくせん

い

しやか

せつきよう

いちじよう

とど

いしに、明神の御託宣に云わく「釈迦の説教は一乗に留

しよぶつ

じようどう

みようほう

あ

ぼさつ

ろくど

れんげ

あ

まり、諸仏の成道は妙法に在り。菩薩の六度は蓮華に在り。

にじよう

とくどう

きよう

あ

うんぬん

ふげんぎよう

い

二乗の得道はこの経に在り」云々。普賢経に云わく「この

だいじようきようてん

しよぶつ

ほうぞう

じつほうさんぜ

しよぶつ

げんもく

大乘經典は、諸仏の宝蔵なり。十方三世の諸仏の眼目な

さんぜ

もろもろ

によらい

しゆつしよ

たね

うんぬん

り。三世の諸の如来を出生する種なり」云々。

きよう

ほか

じようぶつ

ごあ

そうろううえ

この経より外はすべて成仏の期有るべからず候上、

によにんじようぶつ

きよう

ほか

許

ことさら女人成仏のことは、この経より外はさらにゆる

けつく

にぜん

きよう

夥

きら

されず。結句、爾前の経にてはおびただしく嫌われたり。

けごんぎよう

い

によにん

じごく

つか

よ

ほとけ

されば、華嚴経に云わく「女人は地獄の使いなり。能く仏

しゆし

た

げめん

ぼさつ

に

ないしん

やしや

の種子を断つ。外面は菩薩に似て、内心は夜叉のごとし」

うんぬん

ごんじきによきよう

い

さんぜ

しよぶつ

まなこ

だいじ

だらく

云々。銀色女経に云わく「三世の諸仏の眼は大地に墮落す

ほうかい

もろもろ

によにん

なが

じようぶつ

ごな

うんぬん

とも、法界の諸の女人は永く成仏の期無し」云々。ある

によにん

ごしようさんじゆう

つみふか

もう

ないてん

いはまた、女人には五障三従の罪深しと申す。それは、内典

ごしよう

あ

げてん

さんじゆう

おし

さんじゆう

には五障を明かし、外典には三従を教えたり。その三従と

わか

ふぼ

したが

さか

おとこ

したが

お

は、少くしては父母に従い、盛んにしては夫に従い、老

こ

したが

いちご

み

こころ

まか

えいけいき

いては子に従う。一期、身を心に任せず。されば、栄啓期

さんらく

うた

なか

によにん

う

いちらく

が三樂を歌いし中にも、女人と生まれざるをもつて一樂と

てんだいだいしい

たきよう

ぼさつ

き

にじよう

き

す。天台大師云わく「他経はただ菩薩にのみ記して二乗に記

なん

き

によ

き

まった

よきよう

せず。ただ男にのみ記して女に記せず」とて、全く余経に

によにん

じゆき

しゃく

は女人の授記これなしと釈せり。

うえ

しゃか

たほう

にぶつ

とうちゆう

びようぎ

たま

とき

もんじゆ

その上、釈迦・多宝の二仏、塔中に並坐し給いし時、文殊、

みようほう ひろ

かいちゆう

い

たま

ぶつぜん

かえ

まい

たま

妙法を弘めんために海中に入り給いて仏前に帰り参り給

ほうじようせかい

たほうぶつ

みでし

ちしやくぼさつ

りゆうによ

いしかば、宝浄世界の多宝仏の御弟子・智積菩薩は竜女の

じようぶつ

なん

い

われ

しやかによらい

み

成仏を難じて云わく「我は釈迦如来を見たてまつるに、

むりようこう

なんぎようくぎよう

こう

つ

とく

かさ

ぼさつ

無量劫において、難行苦行し、功を積み徳を累ねて、菩薩

ごう

もと

しそく

さんぜん

の道を求むること、いまだかつて止息したまわず。三千

だいせんせかい

み

ないしけし

ぼさつ

大千世界を觀るに、乃至芥子のごときばかりも、これ菩薩の

しんみよう

す

身命を捨てたもうところにあらざるることあることなし。

しゆじよう

ゆえ

とううんぬん

衆生のための故なり」等云々。

ちしやく

もんじゆ

さいさんもんどう

たも

あいだ

はちまん

いわゆる、智積・文殊、再三問答いたし給う間は、八万

ぼさつ まんにせん しょうもんとう

みみ 澄

ごちようもん

の菩薩、万二千の声聞等、いずれも耳をすまして御聴聞ば

ひとくち ごじよごん およ

ち えだいいち

かりにて、一口の御助言に及ばず。しかるに、智慧第一の

しやりほつ もんじゆ なん

おお ゆえ

舍利弗、文殊のことをば難ずることなし。多くの故をもつ

りゆうによ なん によん くえ

て竜女を難ぜらる。ゆえに、「女人は垢穢にして、これ法器

しょうじよう ごんきよう こころ なん そうち

にあらず」と小乗・權教の意をもつて難ぜられ候いし

もんじゆ りゆうによじようぶつ うむ げんしよう いま ぶつぜん

かば、文殊「竜女成仏の有無の現証は、今、仏前にして

み そうろう おお そうち あん 違 はちさい

見え候べし」と仰せられ候いしに、案にたがわず、八歳

りゆうによ じゃしん 改 ぶつぜん さんけい けじきさんぜん

の竜女、蛇身をあらためずして仏前に参詣し、「価直三千

だいせんせかい と そうろうによいほうしゆ ほとけ たてまつ ほとけ

大千世界」と説かれて候如意宝珠を仏に奉りしに、仏

よろこ

うと

たま

とき

ちしやくぼさつ

悦んでこれを請け取り給いしかば、この時、智積菩薩も

しやりほつ

ふしん

ひら

によにんじようぶつ

みち

踏

分

そうろう

舍利弗も不審を開き、女人成仏の路をふみわけ候。され

によにんじようぶつ

てほん

お

そうろう

いさい

ご

ば、女人成仏の手本、これより起こつて候。委細は五の

まき

きようもん

よ

そうろう

巻の経文これを読むべく候。

でんぎようだいし

しゆうく

い

のうけ

りゆうによ

りやつこう

ぎような

伝教大師、秀句に云わく「能化の竜女に歴劫の行無く、

しよけ

しゆじよう

りやつこう

ぎような

のうけ

しよけ

りやつこうな

所化の衆生も歴劫の行無し。能化・所化ともに歴劫無し。

みようほうきようりき

そくしんじようぶつ

てんだい

しよ

い

ちしやく

妙法経力もて即身成仏す」。天台、疏に云わく「智積は

べつきよう

しゆう

うたが

りゆうによ

えん

あ

うたが

別教に執して疑いをなす。竜女は円を明かして疑いを

と

しんじ

さんぞう

ごん

はさ

なん

りゆうによ

いちじつ

積く。身子は三蔵の権を挟んで難ず。竜女は一実をもつて

うたが のぞ かいりゆうおうきよう い りゆうによさぶつ こくど

疑いを除く」。海竜王経に云わく「竜女作仏し、国土を

こうみようこく こう な むくしようによらい ごう うんぬん ほっけい

ば光明国と号し、名をば無垢証如来と号す」云々。法華已

ぜん しよきよう にんちゆう てんじよう によにん

前の諸経のごときは、たとい人中・天上の女人なりとい

じようぶつ おも た りゆうによ ちくしようどう

うとも、成仏の思い絶たるべし。しかるに竜女、畜生道

しゆじよう かいかん すがた あらた そくしんじようぶつ

の衆生として戒緩の姿を改めずして即身成仏せしこと

ふしぎ はじ しやくそん い も

は、不思議なり。これを始めとして、釈尊の姨母・

まかはじゃはだいびくにとう かんじほん いつさいしゆじようきけんによらい

摩訶波闍波提比丘尼等、勸持品にして一切衆生喜見如来と

じゆき こうむ らごら はは やしゆだらによ けんぞく びくに

授記を被り、羅睺羅の母・耶輸陀羅女も、眷属の比丘尼と

ぐそくせんまんこうそうによらい な きどう によにん じゆうらせつによ

ともに具足千万光相如来と成り、鬼道の女人たる十羅刹女

じよぶつ

ことによしやうごしん

も成仏す。しかれば、なお殊に女性の御信仰あるべき

おんきやう そろろ

御経にて候。

きやう いちもんいつく よ いちじいつてん か

そもそも、この経の一文一句を読み一字一点を書く、な

しようじ しゆつり だいぼだい しよう いん

お生死を出離し大菩提を証するの因なり。しかれば、彼の

けちえん もの えんま ちやう き

字に結縁せし者、なお炎魔の庁より帰され、六十四字を書

ひと ちち てんじやう おく

きし人は、その父を天上へ送る。いかにいわんや、阿鼻の

えしやう ごくしやう じしん しょ じごく てんぐうみな かじ によらい

依正は極聖の自心に処す。地獄・天宮皆これ果地の如来な

びる しんど ほんげ いちねん こ しゃな かくたい しゆじやう

り。毘盧の身土は凡下の一念を逾えず。遮那の覚体も衆生

めいもつ い みやうもん りやうぜんじやうど ま ろくまんくせん ろてん

の迷妄を出でず。妙文は靈山浄土に増し、六万九千の露点

は紫磨金の輝光を副え給うべし。殊に過去聖靈は、御存生

し まこん きこう そ たも こと か こしよりよう ごぞんしよう

の時より御信心他に異なる御事なりしかば、今日、講經の

とき ごしんじんほか こと おんこと こんいち こうきよう

功力によつて仏前に生を受け、仏果菩提の勝因に登り給

くりき ぶつぜん しょう う ぶつかぼだい しょういん のぼ たも

うべし云々。南無妙法蓮華經、南無妙法蓮華經。

うんぬん なんみょうほうれんげきよう なんみょうほうれんげきよう